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 باب الأفعال 
 الأفعالُ ثلاثة: ماضٍ، ومُضارعٌ، وأمر، نحو: ضَرَبَ، ويَضرِبُ، واضرِبْ.  

 فالماضي: مفتوحُ الآخر أبدا.  
 والأمر: مجزومٌ أبدا. 

والمضارع: ما كان في أوله إحدى الزوائدِ الأربعِ التي يجمَعُهَا قولُك: "أنيَتُ" وهو مرفوعٌ أبدا، حتى يدخُلَ  
 عليه ناصِبٌ أو جازمِ. 

 فالنَّواصبُ عَشَرَة، وهي:
 أَنْ، ولَنْ، وإذنْ، وكَيْ، ولام كي، ولام الُجحُود، وحتى، والجوابُ بالفاء والواو, وأو. 

 والجوازمُِ ثمانيةَ عَشَر، وهي:
واِذْما، وأَيُّ، لََْ، لَمَّا، ألََْ، ألَمَّا، ولام الأمر والدعاء، و"لا" في النَّهيِ والدعاء، واِنْ، وما، ومَنْ، ومهما، 

، وحَيثمَُا، وكيفما، وإذا في الشِ عر خاصة.  نَ، وأينَ، وأَنََّّ  ومتى، وأَيََّّ
 ____________________________________________________ 

 الشرح: 
 الفعل 
 

 أمر                                مضارع    ماضي                                                 
 مبني اتفاقا               

 عند الجمهور           عند ابن آجروم                                        
 مبني                    معرب                                             

 
 مبني              معرب                                                                                          

 
 مجزوم  مرفوع                 منصوب                                         
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 فالنَّواصبُ عَشَرَة، وهي:قوله: 
 أَنْ، ولَنْ، وإذنْ، وكَيْ، ولام كي، ولام الُجحُود، وحتى، والجوابُ بالفاء والواو, وأو. 

__________________________________________________________ 
 الشرح:

وهو أن يكون منصااوبا، إذا قاابف مر  من حرو  النصااب،   للفعل المضااارع المعرب،  هذا هو الفرع الأول
 والكلام في عدة مسائل:

 المشهور أنها عشرة، وهي التي ذكرها ابن آجروم بقوله:  عدد حروف النصب: 
فالنَّواصبُ عَشَرَة، وهي: أَنْ، ولَنْ، وإذنْ، وكَيْ، ولام كي، ولام الجحُُود، وحتى، والجوابُ بالفاء  

 . والواو، وأو
اتفف العلماء على أن هذه الحرو  العشرة تنصب الفعل المضارع، فتغير حكمه  عمل حروف النصب: 

 الرفع إلى النصب، ثم اختلفوا هل تنصب بنفسها أم لا على قولين كالآتي:من 
 حروف النصب                                                 

 
 حتى   –  لام الجحود  –لام كي      كي                       –إذن   – لن  –أن              

 أو  -وبالواو   الجواب بالفاء                                      اتفف العلماء على أن      
                                    هذه الأربعة تنصب بنفسها

 مذهب أهل البصرة                            مذهب أهل الكوفة                                     
 ومنهم ابن هشام وابن مالك                    ومنهم ابن آجروم                                   
 وهو الأيسر ) التعلمي(                 وهو الأدق ) العلمي(                                           

 تنصب بنفسها    تنصب بأن المضمرة بعدها                                                 
 
 . بعد حتى ولام الجحود والجواب بالفاء والواو وبعد أو وجوبا                      بعد لا التعليل جوازا 
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 الفرق بين أدوات النصب وأدوات الجزم                                   
                                                 

 
 أدوات النصب                                                             أدوات الجزم       
 لا الناهية  –لام الأمر  –لما   – لَ  –إن   هو حرف: منها ما كلها حرو                               

 مهما ....ال  –من   –متى   – أين  منها ما هو اسم:                                             
 كلها مبنية                                           كلها مبنية إلا أي فإنها معربة.        

 لا الناهية  –لام الأمر  –ألما   –لَ   منها ما ينصب فعل واحد:   كلها تنصب فعل واحد             
 متى .....ال  – أين  –مهما  –إن   منها ما ينصب فعلين:                                       
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 .أنأولا: 
 ومضمرة.  ،أم باب حرو  النصب لأنها تعمل ظاهرة يقال عنها: 

 السكون. حركة بنائها:         ما بعدها بمصدر.أن المصدرية؛ لأنها تؤول مع اسمها: 
 لها ثلاثة أعمال وهي:عملها: 
 تؤول بما بعدها بمصدر.مصدرية:  -1
 تنصب الفعل المضارع. ناصبة:  -2
 لأنها تحول زمن المضارع من الحال إلى الاقتقبال.الاقتقبال:  -3

 لها شرطان حتى تنصب الفعل المضارع وهما: شروط عملها: 
وجب  ، فإن قبقت بلفظ دال على يقين أو علموالعلم:  على اليقين أن لا تسبف بلفظ دال   -1

  وقوله مِنْكُمْ مَرْضَى وَآخَرُونَ{قَيَكُونُ كقوله }عَلِمَ أَنْ  رفع الفعل، والفصل بينها وبين ما بعدها
 .عُ أنْ لا يرجِ إِليَْهِمْ قاَوْلاا وَلَا يََلِْكُ لَهمُْ ضَرًّا وَلَا ناَفْعاا{= ياَرْجِعُ }أفََلَا ياَرَوْنَ أَلاَّ 

يجوز الرفع  فإن قبقت بظن أو شك،  : أن لا تسبف بلفظ دال على الظن أو الشك -2
نَةٌ فاَعَمُوا وَصَمُّوا{ بالرفع على قراءة أبي عمرو  تَكُونُ }وَحَسِبُوا أَلاَّ كقوله  للفعل،   ،والنصب فِتاْ

نَةٌ فاَعَمُوا وَصَمُّوا{ بالنصب على قراءة باقي القراء.تَكُونَ }وَحَسِبُوا أَلاَّ ، وحمزة والكسائي  فِتاْ
 أمثلة على أن المصدرية التي اجتمعت فيها الشروط:

تُمْ تاَعْلَمُونَ{ وَأَنْ تَصُومُوا قوله تعالى }  = صيامُكم خَيْرٌ لَكُمْ إِنْ كُناْ
 ُ نْسَانُ ضَعِيفاا{ أَنْ يَُُفِ فَ قوله تعالى }يرُيِدُ اللََّّ  = التخفيفعَنْكُمْ وَخُلِفَ الِْْ

 = ذهابكم أَنْ يََْكُلَهُ{ بهِِ وَأَخَا ُ أَنْ تَذْهَبُوا إِنّ ِ ليََحْزنُُنِي قاَلَ  قوله تعالى }
ُ أَحَفُّ   = خشية. {أَنْ تََْشَاهُ قوله تعالى } وَاللََّّ

   {خيٌر لكم تَصُومُوا وَأَنْ  قوله تعالى } كيفية الْعراب:
 حر  عطف، مبني على الفتح، لا محل له من الْعراب. و:
 مبني على السكون، لا محل له من الْعراب. واقتقبال، حر  مصدر ونصب :أنْ 

 وعلامة نصبه حذ  النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة.  لأنه قبف بناصب، فعل مضارع، منصوب، :تصومُ 
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 ضمير متصل، مبني على السكون، في محل رفع فاعل.  وا:
 في محل رفع مبتدأ.  والمصدر المؤول )المنسبك( من أن مع الفعل بعدها ) صيامكم(

 أي: وصيامُكم خيٌر لكم.وأن + تصوموا = صيامُكم، 
 لن ثانيا: 

 السكون.حركة بنائها:                 لن الناصبة.اسمها: 
 لها عملان: عملها: 

 لأنها تنصب الفعل المضارع. النصب:  -1
 وهذا النفي للفعل في المستقبل إما:نفي الفعل في المستقبل:   -2

a. :إلينا موقى{  عليه عاكفين حتى يرجعَ  كقوله تعالى }لن نبرحَ   إلى غاية 
b. :{ كقوله تعالى }لن يُلقوا ذباباا   إلى غير غاية 

 أمثلة: 
  - لَكَ حَتىَّ ناَرَى اللَََّّ جَهْرَةا فأََخَذَتْكُمُ الصَّاعِقَةُ وَأنَاْتُمْ تاَنْظرُُونَ{لَنْ ناُؤْمِنَ }وَإِذْ قاُلْتُمْ يََّ مُوقَى قوله تعالى 

}قاَلَ   - عَنْكَ الْياَهُودُ وَلَا النَّصَارَى{وَلَنْ تاَرْضَى  } -إِلاَّ أذَاى وَإِنْ ياُقَاتلُِوكُمْ ياُوَلُّوكُمُ الْأَدْبَارَ{لَنْ يَضُرُّوكُمْ }
 كَانهَُ فَسَوَْ  تاَرَانّ{ وَلَكِنِ انْظرُْ إِلَى الْجبََلِ فإَِنِ اقْتاَقَرَّ مَ لَنْ تاَرَانّ  رَبِ  أرَِنّ أنَْظرُْ إِليَْكَ قاَلَ 

 كيفية الْعراب: 
 حر  نفي ونصب، مبني على السكون، لا محل له من الْعراب. لن: 

 فعل مضارع، منصوب، لأنه قبف بناصب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.نؤمنَ: 
 . كيثالثا:  

 السكون.حركة بنائها:    المصدرية.هي بمنزلة أن ؛ لأنها تؤول بما بعدها بمصدر، فكي المصدرية اسمها:  
 أن تسبقها لام التعليل لفظا أو تقديرا: علامتها: 

لِكَيْلَا  }إِذْ تُصْعِدُونَ وَلَا تاَلْوُونَ عَلَى أَحَدٍ وَالرَّقُولُ يَدْعُوكُمْ في أُخْرَاكُمْ فأََثََبَكُمْ غَمًّا بغَِمٍ  كقوله  لفظا:
ُ خَبِيٌر بماَ تاَعْمَلُونَ تَحْزَنوُا   { = لعدم الحزنعَلَى مَا فاَتَكُمْ وَلَا مَا أَصَابَكُمْ وَاللََّّ

ئاا{  لِكَيْلَا }وَمِنْكُمْ مَنْ ياُتاَوَفََّّ وَمِنْكُمْ مَنْ ياُرَدُّ إِلَى أرَْذَلِ الْعُمُرِ   = لعدم العلم ياَعْلَمَ مِنْ باَعْدِ عِلْمٍ شَياْ
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 .كحكي نسب { = لكَثِيرااكَيْ نُسَبِ حَكَ  (  32( وَأَشْركِْهُ في أمَْريِ )31 أزَْريِ )}اشْدُدْ بهِِ كقوله   تقديرا:
ناُهَا{ كَيْ } فاَرَجَعْنَاكَ إِلَى أمُِ كَ     لكي تقر.=  تاَقَرَّ عَياْ

ُ عَلَى رَقُولهِِ مِنْ أَهْلِ الْقُرَى فلَِلَّهِ وَللِرَّقُولِ وَلِذِي الْقُرْبََ وَالْياَتَامَى وَالْمَسَا    كَيْ كِيِن وَابْنِ السَّبِيلِ  }مَا أفَاَءَ اللََّّ
 كي لا يكون.{ = للَا يَكُونَ دُولَةا بَيْنَ الْأَغْنِيَاءِ مِنْكُمْ 

 لها ثلاثة أعمل: عملها: 
 لأنها تؤول مع ما بعدها بمصدر. مصدرية:  -1
 لأنها تنصب الفعل المضارع. نصب:  -2
 لأنها تحول زمن المضارع من الحال إلى الاقتقبال. اقتقبال:  -3

 كيفية الْعراب: 
 حر  مصدر ونصب واقتقبال، مبني على السكون، لا محل له من الْعراب.كي: 
:  وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. فعل مضارع، منصوب، لأنه قبف بناصب،   تقرَّ

 .نصب مفعول لأجله( في محل إقراراامع الفعل بعدها ) كي  والمصدر المؤول )المنسبك( من
 ، أي: ورجنعناك إلى أمك إقراراا لعينها. كي + تقرَّ = إقراراا

 إذا = إذن رابعا: 
 .أو الفتح  السكون حركة بنائها:                 إذن = إذا الناصبة.اسمها: 

 تكتب بالألف، كما رسمت في المصحف، ويوقف عليها بالألف. الجمهور: كتابتها: 
 تكتب في غير المصحف بالنون، ويوقف عليها بالسكون.المازنّ والمبرد:   

إذا عملت تكتب بالألف، ويوقف عليها بالألف، وإذا لَ تعمل تكتب بالنون ويوقف  الفراء:    
 عليها بالنون. 

 لها عملان: : عملها
 جواب وجزاء لما قبلها من الكلام.جواب وجزاء:  -1
 لأنها تنصب الفعل المضارع. النصب:  -2

 حتى تنصب الفعل المضارع لها ثلاثة شروط. شروط عملها: 
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زيدا، إذا   أحب  أنا  –أكرمَك  غدا، إذا  أزوك دالا على الاقتقبال: قبلهاأن يكون الفعل  -1
 . تصدقُ 

 النحو جيدا.  وأذاكر إلى دروقي   سأنتبه قال الطالب:  الكلام:أن تقع في صدر   -2
 .تنجحَ  إذاقال الأقتاذ:                           

 بسرعة. يتقدمُ  إذا  لُ العمبجد واجتهاد، فقال الآخر:  سنعملقال العامل: نحن 
   ينجحوا أذادروقهم كاملة،  غدا  يذاكرونالطلاب  أن لا يفصل بينها وبين الفعل فاصل: -3

 . ينجحونهم إذن غدا دروقهم كاملة،   الطلاب يذاكرون                                         
ويستثنى من هذين الشرطين الأخيرين أن تسبف مرفي العطف الواو أو الفاء خصوصا، وأن يكون  اقتثناء: 

 الفاصل ضعيفا، فيجوز فيها وجهان:  
     –خلافك إلا قليلا{ يلبثون  وإذا لا فلا تنصب ما بعدها، كما في قوله تعالى }  أن تكون مهملة: * 
 الناس نقيرا{ وهي قراءة الجمهور المتواترة.  يؤتون   فإذا لا}
  فإذا}   –خلافك إلا قليلا{  يلبثوا  وإذا لا قوله تعالى } فتنصب ما بعدها، كما في  أن تكون عاملة:* 
 الناس نقيرا{ وهي قراءة عبد الله بن مسعود وعبد الله بن عباس رضي الله عنهما.  يؤتوا   لا
 أزوك غدا، إذا أكرمَك.   كيفية الْعراب:  

 حر  جزاء وجواب، مبني على الفتح، لا محل له من الْعراب. إذا: 
 آخره.فعل مضارع، منصوب، لأنه قبف بناصب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على ك: أكرمَ 
 لام كي خامسا: 

 .أتعلمِ  كيجئتُ   –  أتعلمَ لااِلام كي، أي: التي يجوز أن تَلفها كي في إفادة التعليل، نحو: جئتُ  اسمها:
 الكسرة.حركة بنائها: 

 لها ثلاثة أعمل:عملها:   
 لأنها تؤول مع ما بعدها بمصدر. مصدرية:  -1
 لأنها تنصب الفعل المضارع. نصب:  -2
 العاقبة أو التأكيد...ال للتعليل أو  -3
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 حالات أن بعد لام لكي
 
 الْضمار والْظهار وجوب الْضمار                     وجوب الْظهار                جواز   

 إذا قبقت بكون منفي               إذا بعدها لا النافية             إذا لَ تسبف بكون منفي
 يعلم أهل الكتاب{         ولا جاء بعدها لا النافية  لا }لئلهم{           ليغفرَ الله  يكن لَ }

 أول{ لِأنْ أكونَ يكون للناس عليكم حجة{     }وأمرت  لا}لئ                               
 بينكم{   لِأعدلَ }وأمرت               لااا + أن + لا                                          

 وأنزلنا إليك الذكر لتبيَن للناس{ }قوله تعالى  الْعراب:كيفية 
 لا محل له من الْعراب  على الكسر، مبني ،تعليل مصدر ونصب حر اللام: 

وعلامة نصبه الفتحة   جوازا(  أن المضمرة -لأنه قبف بناصب )لام كي فعل مضارع منصوب، : تبينَ 
 الظاهرة على آخره.

 والمصدر المؤول من لام كي مع الفعل بعدها، في محل نصب مفعول لأجله 
أي: أنزلنا إليك الذكر تبيينا أو تبيانا للناس.  لام كي + تبين = تبيينا أو تبيانا،   

 لام الجحود سادسا: 
 بالجحود هنا النفي.لام الجحود، والجحود هو إنكار ما تعرفه، والمراد اسمها: 

ُ }مَا  هي اللام التي قبقت بكون ماض منفي نحو: تعريفها:    الْمُؤْمِنِيَن عَلَى مَا أنَاْتُمْ عَلَيْهِ{ ليَِذَرَ كَانَ اللََّّ
ُ ماض لفظا ومعنى: قواء كان الكون:    إِيَاَنَكُمْ{ليُِضِيعَ نحو: } وَمَا كَانَ اللََّّ
        لهم{ليغفرَ نحو } لَ يكن الله   ماض معنى فقط:                   

 الكسرة.حركة بنائها: 
 لها عملان: عملها: 
 تنصب الفعل المضارع. النصب:   -1
 يهمل. االما كان زيد  -ما زيد يهمل  -زيد يهمل لأنها تنفي وقوع الفعل، تأكيد النفي:  -2
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 { ليعذبََم }وما كان الله تعالى  قوله كيفية الْعراب:
 لا محل له من الْعراب. ،مبني على الكسر نصب لتأكيد النفي،لام الجحود حر  اللام: 

بأن المضمرة وجوبا( وعلامة نصبه   - لام الجحود  ) ، لأنه قبف بناصبفعل مضارع منصوبيعذبََم: 
 . الفتحة الظاهرة

  في محل جر، مر  الجر. )تعذيب(والمصدر المؤول من أن المضمرة مع المضارع بعدها 
  وجود وأنت فيهم. ، أي: ما كان لتعذيبِهم هملاا + أن + تعذيب = تعذيبِ 

 الفرق بين لام كي ولام الجحود
 

 لام الجحود                                    لام كي                                         
 لتأكيد النفي والجحود   للتعليل أو العاقبة أو التأكيد                                              

 يجب أن تضمر معها أن فلا يجتمعان يجوز أن تظهر معها أن ويجوز أن تضمر                           
 كَافَّةا{  ليِاَنْفِرُوا}وَمَا كَانَ الْمُؤْمِنُونَ                                           أول{لِأنْ أكونَ  }وأمرت     

  مِنْ شَيْءٍ{ نُشْركَِ بِاللََِّّ }مَا كَانَ لنََا أَنْ                                       بينكم{ لِأعدلَ }وأمرت     
 حتى سابعا: 
السكون. حركة بنائها:                    .حتى الناصبة اسمها:   

لها عملان: عملها:   
 لأنها تنصب ما بعدها. النصب:  -1
 فما بعدها غاية لما قبلها. غاية:  -2

 إذا تحققت هذه الشروط وجب نصب ما بعدها.روط عملها: ش
  ووجب رفع ما بعدها فإذا لَ يكن بمنزلة إلى لا تكون ناصبة،: أن تكون جارة بمنزلة إلى  -1

 نحو: مات الصالحون حتى العلماءُ.
، ووجب رفع ما فإذا لَ يكن مستقبلا لا تكون ناصبة : أن يكون الفعل بعدها مستقبلا -2

 . نحو: قرت حتى أدخلُ البيت بعدها
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َ وَاشْرَبوُا }وكَُلُوا كقوله تعالى   لَكُمُ الْخيَْطُ الْأبَاْيَضُ مِنَ الْخيَْطِ الْأَقْوَدِ مِنَ الْفَجْرِ{حَتىَّ ياَتاَبَينَّ
 فهنا تحققت الشروط فوجب نصب المضارع بعدها.

 {  تفيءَ }فقاتلوا التي تبغي حتى قوله تعالى كيفية الْعراب:
 لا محل له من الْعراب  ،مبني على السكون غاية ونصب،حر  حتى: 
أن المضمرة وجوبا( وعلامة نصبه الفتحة  -حتى )  ؛ لأنه قبف بناصبفعل مضارع منصوب تفيء:

  .الظاهرة
  في محل جر، مر  الجر.  )فيء(والمصدر المؤول من أن المضمرة مع المضارع بعدها       

 حتى الفيء=  أنْ + تفيء حتى + 

 واو المعية  –فاء السببية ثامنا وتاسعا: 
 اسمهما:

 .  فتنجحَ نحو: اجتهد ، ما قبلها قبب لما بعدهافاء السببية: 
   اللبن. وتشربَ ما قبلها وما بعدها يقعان في زمن واحد نحو: لا تأكلِ السمك واو المعية: 

 الفتحة.حركة بنائهما: 
 نصب الفعل المضارع. عملهما: 

 شروط عملهما:  
فإن لَ تقع في الجواب لا   لنا{فيشفعوا }هل لنا من شفعاء كقوله أن تقعا في جواب كلام:   -1

 .فأكرمُهد تنصب: نجح زي
 أن يسبقا بنفي محض أو طلب بالفعل: -2

 . الذي لا شبهة فيه للإثباتالنفي المحض: 
هُمْ مِنْ عَذَابَِاَ{ فاَيَمُوتوُاياُقْضَى عَلَيْهِمْ  لَا كَفَرُوا لَهمُْ نَارُ جَهَنَّمَ }وَالَّذِينَ  كقوله تعالى   وَلَا يَُُفَّفُ عَناْ
تُمْ أَنْ تَدْخُلُوا الْجنََّةَ وقوله تعالى  ُ الَّذِينَ جَاهَدُوا مِنْكُمْ  وَلَمَّا}أمَْ حَسِباْ  الصَّابِريِنَ{ وَياَعْلَمَ  ياَعْلَمِ اللََّّ

 .  فتنجحَ  ذاكر الطلب بالفعل: 
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اَ ياَقُولُ لَهُ كُنْ الأمر:   { على قراءة ابن عامرفاَيَكُونَ }بَدِيعُ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضِ وَإِذَا قَضَى أمَْراا فإَِنََّّ
اَ قاَوْلنَُا لِشَيْءٍ إِذَا أرََدْنَاهُ أَنْ ناَقُولَ لَهُ كُنْ    { على قراءة الكسائي.فاَيَكُونَ }إِنََّّ
{ فاَتاَقْعُدَ }لَا تََْعَلْ مَعَ اللََِّّ إِلَهاا آخَرَ النهي:    مَذْمُوماا مََْذُولاا

 حَتىَّ ياَرَوُا الْعَذَابَ الْألَيِمَ{ ياُؤْمِنُوا   لُوبَِِمْ فَلَا }ربَاَّنَا اطْمِسْ عَلَى أمَْوَالهِِمْ وَاشْدُدْ عَلَى قاُ الدعاء: 
                 قَوْءَةَ أَخِي {فأَُوَاريَِ }قاَلَ يََّوَياْلَتَا أَعَجَزْتُ أَنْ أَكُونَ مِثْلَ هَذَا الْغُرَابِ الاقتفهام: 

         معه فيصليَ ألا رجل يتصدق على هذا العرض: 
نَا رَقُولاا التحضيض:    آيَّتك{ فاَناَتَّبِعَ }وَلَوْ أَناَّ أهَْلَكْنَاهُمْ بعَِذَابٍ مِنْ قاَبْلِهِ لقََالُوا ربَاَّنَا لَوْلَا أرَْقَلْتَ إِليَاْ

تَنِي كُنْتُ مَعَهُمْ التمني:  نَهُ مَوَدَّةٌ يََّليَاْ نَكُمْ وَباَياْ           فاَوْزاا عَظِيماا{فأَفَُوزَ }ليَاَقُولَنَّ كَأَنْ لََْ تَكُنْ باَياْ
هِ  إِلَى إِلَ  فأََطَّلِعَ ( أَقْبَابَ السَّمَاوَاتِ 36}وَقاَلَ فِرْعَوْنُ يََّهَامَانُ ابْنِ لِ صَرْحاا لَعَلِ ي أبَاْلُغُ الْأَقْبَابَ )الترجي: 
 مُوقَى{

 كيفية الْعراب: 
   { فاَيَمُوتوُاياُقْضَى عَلَيْهِمْ  لَا كَفَرُوا لَهمُْ نَارُ جَهَنَّمَ }وَالَّذِينَ  قوله تعالى 

 فاء السببية حر  مبني على الفتح لا محل له من الْعراب الفاء: 
المضمرة وجوبا( وعلامة نصبه حذ  النون لأنه من الأفعال فعل مضارع منصوب ) بأن فيموتوا: 

 الخمسة، واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.
 لمصدر المؤول من أن المضمرة مع المضارع بعدها معطو  على قوله }لا يقضى{ وا

.فا + أنْ + يَوتوا = فاااموت  

 إلا  –أو بمعنى إلى  عاشرا: 
 السكون. حركة بنائها:      أو الناصبة. اسمها: 

 نصب الفعل المضارع إذا تحقف شروطها.عملها: 
 أن تكون بمعنى إلى التي للغاية أو إلا التي للاقتثناء. شروط عملها:  
 ديني = إلى أن تقضيني ديني. أو تقضيَني لألزمنك بمعنى إلى: 
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 الآمال إلا لصابر فما انقادت        المنى أو أدركَ لأقتسهلن  الصعب 
 لأقتلنَّ الكافر أو يسلمَ = إلا أن يسلم.بمعنى إلا: 

 .أو تستقيمَاكسرت كعوبَا                        وكنت إذا غمزت قناة قوم
 له رقالة. أو أبعثُ قأزورُ محمدا   نحو:رفع الفعل، فإذا تَلفت هذه الشروط وجب 

   .المنىأو أدركَ لأقتسهلن  الصعب : ى كيفية الْعراب
 حر  عطف بمعنى إلى مبني على السكون لا محل له من الْعراب. أو: 

فعل مضارع منصوب )بأن المضمرة وجوبا( وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، والفاعل ضمير  أدرك: 
 مستتر وجوبا تقديره أنا. 

 على لأقتسهلن.   المصدر المؤول من أن المضمرة مع الفعل بعدها )إدراك( معطو 
       أو إدراك = أنْ + أدرك أو + 

 
 

 . ا محمد، وعلى آله وصحبه وسلمنبينوصلى الله على 


